





no les había podido dar un medrón de pan, pero que hoy les pedía el sacrificio de sus vidas.

Muchos fueron inofensivos, pero la sugestión fué tan grande que no pudieron neutralizarla: se dejaron engañar por el sofisma y en un ímpetu generoso e imbuído fueron a aliarse a cohercer la demencia.

Los hombres repugnaban sus empujones, pero se dejaron llevar por el ímpetu del crimen: todos iban a exterminar hombres: esa era la virtud: para eso servían sus ideales.

El impulso que los determina, es generoso; necezan ser estúpido; pero sus generosidades se habrán cuando son ricas e inmensas, y esa era una de ellas. Es preferible mil veces el egoísmo inteligente, inofensivo, que sea generosidad terrible.

Las madres lloraban en las postres desvedadas: los labios se mían en óseos apasionados en los espasmos. Ellos partían: si faltaba pan y amor en sus hogares, no les importaba, ellos iban a dar su asistencia, su juventud, sus entusiasmos a agradecer la falta y a agradecer que lloraban patria: todo lo abandonaban: lo más mudo y lo más noble, su misma libertad, pues iban a esclavizarse en adelante dentro de los cuarteles.

Los hijos raterían de pan, la esposa de besos... ¿Qué podría esperar, sino la miseria para unos y el enfriamiento para la otra! Puesto que abandonaban la familia, ¿por qué hacían la justa, por parte de las mujeres, una lógica acción refleja?

Pero los pechos varoniles donde la decisión ponía ánimos intensos, no se paraban en estos sentimentalismos: sus ideas de superioridad y de amor patrio, les hacía pasar con disgusto sobre estos problemas vitales; ellos aprendieron en sus lecturas a razonar contrariamente, y así como en el aula aprendieron el alfabeto, aprendieron en los pasadizos a glorificar el crimen.

Era una tarde bocherosa. En los cielos había como una orgía de luz y de color: las aguas mansas y terrosas ondulaban apenas en su ritmo eterno; el horizonte recortaba en círculo la lejanía; hervía la vida... Ellos, indiferentes a todo, daban el último beso a los deudos, la última mirada a la ciudad de sus afectos; iban a partir, los llantos se repimían o corrían desordenados e ímpetuosos. En tierra, el vocear de los vendedores ambulantes atronaba el espacio, ofreciendo sus lazos, frutas y sillas de viaje; el barco, como un coloso amenazante, dejó en un somnoliento, inarticulado; anunciaba la partida.

Por todas las fleujillas corrían las lágrimas. Hechos ya los últimos besos, comenzaron a bajar las visitas, empujadas suavemente por la hipnólisis; en el buque una muchedumbre abigarrada se exhibía como un racimo.

Ya lejos el buque, aparecieron los papeles agitados en las manos como oncesas palomas blancas. ¡Papeles eloquentes, ellos hablaban en un mutismo doloroso un idioma sentimental, sin palabras, pero heroico y castizo; hablaban los afectos del alma... y se sentaban inestables en un ondulante rápido, agitados por manos nerviosas, imprimiéndose en su agitación, las agitaciones de los corazones doloridos...

Ya el buque se empujaba por el alcance, quedando en el puerto los últimos despedidos, que trataban en balde de seguirlo con la vista; parece que un gran dolor flotaba en el ambiente, enfriándose a los que ahora se alejan lentamente.

Y el patriotismo comenzó su obra destruyendo los hogares; ese mismo monstruo será el que traerá mañana la noticia desensouladora, que provocará el derrumbe definitivo de la familia, del hogar, de todo lo que menospreciaron para ir a inmolarse voluntarios ante la patria, esa diosa destructora que sólo genera el crimen y el duelo...

Marcial Belascosain Sayós.

**SUSCRIPCION VOLUNTARIA**  
Pro folleto "El presidio de Ushuaia"

Suma anterior	676.41
Armando Gurta	1.-
Gonzalo Rivera	5.-
Ortiz y Gigena	0.50
J. Alba Ponce	3.-
Manuel García	0.50
José Camier, Barba Parado	1.-
Benigno Faldó, ídem	1.-
Sic Herenstein, ídem	0.50
A. Biglo	0.25
Juan Collado	0.50
Aurelio Cesi, Anaya	0.50
H. Sante	0.50
Manuel D. Diaz, Rosario	1.-
Santiago Suárez, Tandil	0.50
Total	8 692.16

**CARTA ABIERTA**  
Para el Jefe de Policía

Al señor Jefe de Policía me dirijo, recordando las faltas de atención para con los presos.

Es menester que no haga más por el foro, pasándosele desapercebidamente la protesta anterior a donde hemos hecho ciertas exposiciones revelando la epidemia que se va extendiendo como una mancha de aceite, y los delinquentes, parte de ellos, tienen ya consigo escasa sífilis, que resulta bastante abrumadora e impagable, y es necesario que se tome algo de interés para poder evitar que la peste siga su curso destructor, que morifera y fatalmente invade a paso precipitado. ¿Ignora acaso, Sr. J. P., la muerte de Juan Fernández? ¿Sabe por qué ha muerto?, simplemente, por desatención de sus compañeros. Claro está que como si sienten el dolor de los demás, se preocupan muy poco, o nada.

Hemos dicho que Anibal Castro viene sufriendo desde hace tiempo la enfermedad que indicamos arriba, pero como estos señores de ciencia todo lo solucionan a base de purgantes, simplemente con eso, sino revisándosele delectadamente y estudiar las causas que han motivado el desarrollo de ciertas complicaciones que aminoran quiero demostrarle que no se hace lentamente a los que tienen adherida la susodicha enfermedad.

Una parte alguna de los presos se queda para que se tome fealdad al respecto, custodian en una forma la cárcel y sin agudarse, notificándole al preso que tal fin y al cabo, no hay que abatirse por tan poca cosa, que en la guerra sucumben miles y miles diariamente. Pero esta costumbre, se admite de individuos alforjados y torturados; por eso que nosotros nos agarramos de la máxima de Sarmiento, «señal compasivos», con los carceleros. Si en esos nos quejamos, no es por el gusto de agitarlos, sino es porque hay causas, que reclaman el derecho de protesta contra la villanía de los que aprehenidos, pero que en sí, no marcan su rol; pero ¿qué calificativo más apropiado merecen que el de gaudules?

El preso Anibal Castro, López, se apersonó varias veces a los doctores dueños de este establecimiento, y el primer diagnóstico le manifestó que la erupción que tenía en la epidemia era bien raro. El segundo diagnóstico, recalcó que era erupción de la sifilis, al tercer diagnóstico que

era la manifestación de enfermedades venéreas. En resumen, aquí manifestaban que carecen de sentido común. Si es que nuestra voz no calla, es porque no se toman medidas radicales a donde es de imprescindible necesidad, y ser llevado a otros establecimientos que existen con salas aisladas para contagiosos. A veces se nos dice que nos quejamos de repleto estacionalmente, se nos da una «zofanía» compuesta con un caldo agüado y maíz, que en mi episo se le da a los porreños y caballares.

Es imprescindible, pues, que el Sr. Moreno tome cartas en el asunto o de lo contrario, si así no lo quiere, el preso Anibal C. López presentará al juez doctor Beltrán para que sacada y vendile nuestro pedido, que afirmo que todo lo que hemos presentado no es falso, sino la pura verdad; y al mismo tiempo nos responsabilizamos del artículo anterior, con fecha 6 del corriente.

El artículo 18 de la Ley Constitucional, reza así: «Que la cárcel debe ser higiénica y regeneradora para la delincuencia. ¿Y...?»

Los firmantes: — Juan L. Giribaldi, José Pereira San Martín, y Anibal Castro López.  
Dpto. C. de Policía (cuadro 3.º)

**MOVIMIENTO OBRERO**

**LAS HUELGAS**

**F. O. METALURGICA**  
La huelga en La Cantábrica

La C. H. de esta Federación, en la reunión del 13 del día, resolvió publicar un manifiesto esclareciendo la situación actual de la huelga de La Cantábrica, que es el que a continuación va:

Compañeros: Dado que un plantel de cárneros ha vuelto al trabajo en la casa en huelga que esta federación patrocina, sin la debida autorización de ella, nos vemos en el deber de esclarecer la situación falsa que un número de inmensas personas sobornadas, más por la necesidad que por la generosidad, han pretendido decir que en La Cantábrica había fracasado el movimiento, porque un centenar, escaso había vuelto al trabajo. Esta C. A. vuelve a recordar que no dará por terminado el conflicto, ni levantará el boicot a La Cantábrica, hasta tanto los burgueses del establecimiento aludido, no firmen el pliego íntegro de condiciones.

Por lo tanto, todo asociado a esta Federación que traicionara el movimiento, será expulsado y colocado en la greda como digno ejemplar de la raza lanar. Además, como puede darse por terminado la huelga, si un número de cuatrocientos ochenta obreros siguen activando trabajos de toda naturaleza para hacer lo más efectivo posible el boicot? Podemos asegurar que la gerencia no mira con muy buenos ojos esta medida extrema; varias cargas han sido rechazadas, el solidario apoyo de la F. O. M.; asimismo los carteros y estivalores del puerto, se mezanza cargar carbón para La Cantábrica; posiblemente dentro de breves días se verán obligados los burgueses a detener la marcha de las máquinas, por falta de combustible.

Como ven los camaradas, es obvio aventurar la proximidad del triunfo; entre los hermanos en huelga reina alegría inusitada, todos esperan con fe y con una seguridad muy pocas veces vista, la hora de la victoria, que no está lejana.

Se resolvió pedir solidaridad a la F. O. M. y a varias sociedades autónomas y pedir así intensificar con más eficacia el boicot, para quehacer la ferretada canalésc, que más que canalésc se va haciendo asésina.

Hacemos pólipo el informe telefónico de una comisión de veinte individuos a una asamblea de los cuales incluía no se sabía los nombres, pero que se están averiguando con el objeto de darles el correspondiente mensaje.

Por la C. A. — El Secretario general.

**OBREROS DEL PUERTO**

**La vida de propaganda**

El 20 del corriente, salió de Buenos Aires el delegado, por el P. C., C. A. hasta Rosario, donde permanecerá por espacio de dos días. Después seguirá viaje a Santa Fe, Bahía Grande y otros puntos del alto Paraná. Una vez recorrido este itinerario, volverá por Santa Fe, Rosario, San Nicolás, Baradero, Zárate, Campana, Tigre, San Fernando, Buenos Aires, para seguir por el Sur hasta Bahía Blanca, Ingeniero White, Puerto Galván y Puerto Belgrano. De regreso por Mar del Plata, Ensenada (La Plata) y Buenos Aires. Este es el recorrido que hemos trazado.

Los compañeros del interior que deseen organizar algún acto público, escriban con anticipación a la Sociedad de Obreros del Puerto de la Capital, Herrerías 1533, B. Aires, A. Trabajar por la organización de todas las fuerzas portuarias del país hasta constituir las federaciones de Estivadores y de Transportes.

Sea uno mismo nuestro objetivo si queremos que todos los esfuerzos propendan a la consecución de una sola cosa: la emancipación íntegra de los hijos del trabajo.

Coatuvemos juntos!

La Comisión

**Convocatorias gremiales**

**F. O. L. B.**

Se invita a las sociedades obreras de la capital a que envíen sus delegados a la reunión que tendrá lugar el martes 19, a las 8.30 p. m., en el local de la sociedad Obreros Medio-Luceros, Venezuela 1070.

Por haber asuntos de trascendental importancia a tratarse, se recomienda puntual asistencia.

Nota. — Se solicita de las sociedades adheridas a esta Federación, efectuar las cotizaciones debidas en el local Herrerías 1533, al respecto de la misma C. Rodríguez, y la correspondencia al secretario, en H. Herrerías número 3174.

**O. CONFITEROS, P. y ANEXOS.**

El martes 19, a las 8 p. m., esta sociedad celebrará asamblea general en su local Bnc. Mitte 3174, para discutir una importante orden del día.

**FEDERACION O. DEL CALZADO.**

Esta federación invita a las comisiones de obreros zapateros, maquinistas, curtadores, aparatadores y alparcateros, a la reunión que tendrá lugar mañana lunes a las 8 p. m., en el local Bnc. Mitte 3174.

Se pide al mismo tiempo que ningún miembro del consejo falle a dicha reunión, por haber asuntos de importancia a tratar.

**OBREROS PANADEROS**

Se cita a las comisiones de las secciones Norte, Este, Flores y Villa Urquiza, a la reunión que se efectuará el miércoles 20, a las 9 a. m., en el local Azara 1411. Barracas, para tratar asuntos relacionados con el gremio.

**E. O. FERROCARRILERA**

Sección Buenos Aires Sud

Esta sección de la F. O. F. realizará asamblea mañana lunes, a las 8 p. m., en el teatro «La Perla», calle Domínguez 916. Píñico, para tratar asuntos importantes.

Se pide la más puntual asistencia. A la hora indicada dará comienzo la asamblea por lo extenso de la orden del día a tratar.

ANTONIO E. de U. de la D. de CORREROS Y TELEGRAFOS.

**Convocatorias varias**

**CUADRO DEL A. R. de V. C. I.**

Se pide a los componentes no faltar a los ensayos, en la Casa Surza, mañana lunes a las 8.30 p. m.

A Surana Martires se les recomienda especialmente no faltar.

**BAHIA BLANCA**

**Asamblea importante**

Se invita a todos los compañeros e instituciones de esta y pueblos inmediatos, a la asamblea general que

se efectuará hoy domingo, a las 3 p. m., en el local O'Higgins, (sociedad de Panaderos), para tratar la siguiente importantísima orden del día: Reorganización del comité pro «La Protesta» — Asunio Capuano. — L. de Mayo.

¡Que nadie falte!

**ADMINISTRATIVAS**

M. Lavija, Zárate. — Recibimos por pesos a. —

Juan Roca, Balcarce. — Giro por pesos 11.85. Por suscripciones, 10.50; por manifiestos 1.35 y un peso por libros. Recibió los recibos.

E. Trigueros, San Francisco Compañía. — Por suscripciones 4. — y 2. — para «La Rebelión».

G. T. Machayón, Chajón. — Pesos 1.50 por suscripción y 0.50 de donación.

G. Siller, Esperanza. — Pesos 5.10, por suscripción y rifas que hemos enviado.

M. García, Berisso. — Por suscripción 1.50 y 1.50 por folleto, que hemos remitido.

V. Bernaglia, Pigüé. — Recibimos pesos 2. —

P. P. Cajón, Balcarce. — Pesos 1.80. Recibe el diario.

M. González, Alta Italia. — Pesos 4. —

F. del Rey, Melchouque. — Pesos 2. —

F. Fernández, Melchouque. — Pesos 1.20.

J. Iglesias, Vieytes. — Pesos 2. —

L. M. Rodríguez, Santiago del Estero. — Pesos 10. —

F. Carrera, Ingeniero White. — Pesos 41.80.

J. M. Medrano, Sarmiento. — Pesos 2.00.

L. Van Gastel, Pigüé. — Pesos 21. —

Evid al corriente.

R. Latou, Chacabuco. — Pesos 20.50. La revista que menciona, no se publica más.

A. F. Rodríguez, Cervantes. — Pesos 5. —

B. R. Cano, Rivera. — Pesos 13.50.

M. Santa Cruz, Cotanda. — Pesos 3. —

G. Guirado, Mendoza. — Pesos 54. —

Por suscripciones y 9. — por ejemplares que enviaremos.

M. Pona, Santa Fe. — Pesos 1. —

J. C. Burquez, Salto Argentino. — Por suscripción 15. — por libros 5.20 y 0.80 para «El Futuro».

H. García, B. Larroude. Por suscripción 1.50 y 1.50 que entregaremos a quien indica.

F. Ingiana. Por suscripción 1.50 y 1.50 para el C. Pro-presos.

J. Artigosa, Rosario. pesos 2.00

F. Giménez, Muñecas. — Suscripción 1.50 y 0.50 de donación.

J. González, Daireaux. — Pesos 5. —

M. Niemi, Rufino. Por suscripciones 8.25; por el sello 6.00; rifas 10.00; folletos 3.45, y 2.40 para «La Ojra de I. Sánchez, J. Valdecano, M. Sión y sayos».

M. Perrey, Rosario. Recibimos giro por pesos 95.00 de suscripciones y 1.00 por folleto de Díaz. ¿Llega bien ahora el paquete? ¿Necesita más caletas?

S. Herenstein, Buena Parada. Pro folleto 3.50 y 0.50 para «La Rebelión».

B. González, Alpacirí. Por suscripción 1.50 y 0.50 por folletos.

B. Corral. — El recibo que Vd. nos reclama, fué directamente enviado al interesado.

Grías. — Rosario. — Los telefonos le fueron remitidos. Reclame al correo y también para el diario que regularmente se le manda.

**PERSONAS BUSCADAS**

Antonio Vallés desea saber el paradero del compañero Juan Conellas. Diríjase a calle Colombres 629, Ciudad.

Pido al compañero José Riggio, de Rosario, que se comunique conmigo a la brevedad posible.

Santiago Suárez, Avenida Santamarina, Tandil, F. C. Sud.

**BOICOT**

La F. O. R. A. tiene declarado el boicoteo a la Compañía Argentina de Tabacos y a la Cerveteria.

Quilmes; ningún obrero debe consumir estos productos, pues traicionan su propia causa.

Solidaridad, obreros!